



# 総務グループのアップ UP 通信 6月号 Vol.128

2022/5/25

2024年度の大河ドラマのテーマが「紫式部」と発表されました。ドラマ内では時の権力者・藤原道長との恋にも似た関係を描くとのことですが、史実を読み解いてみると2人の間に面白い関係があったことが分かりました。

## 紫式部と藤原道長



紫式部

平安時代の歌人・作家で藤原家の女性。著書『源氏物語』では、光源氏を主人公に平安貴族の恋愛や栄光を書いた。源氏物語が藤原道長の目に留まり、道長の娘・彰子の使用人兼家庭教師となる。天皇の妻である彰子は源氏物語の大ファンで、またたく間に宮中内で源氏物語の人気を広まった。

仕えている彰子の父  
雇い主で位も高く  
頭が上がらない

頭がよく、歌がうまい  
お気に入りの使用人

自分の娘を4人の天皇に嫁がせ、孫を天皇に即位させることで、権力を手に入れた人物。天皇家を前にしても恐れない豪胆さとする賢いほどの知性もち、漢詩や和歌をたしなむセンスと教養があったそう。



藤原道長

### 和歌のやり取りは無茶ぶりの連続！？

和歌は詠まれた歌に対して、すぐに歌を返すのがマナーでした。紫式部の日記『式部日記』には雇い主の道長から色んな状況の中で「歌を詠め！」と言われていたことが記されており、紫式部は道長のことは敬っているけど少しウンザリしている様子です。他にも日記には宮中の同僚や同時代の女流作家への批評や陰口が書かれており、紫式部は偏屈で愚痴っぽい性格とも言われています。

#### ～Episode 1～ おみなえし 女郎花

朝早くに道長さまが部屋に来て、女郎花を差し出しながら「おや、歌の返事が遅いんじゃないか」って言うの。私は寝起きの顔でとっても恥ずかしかったけど、そう言われちゃあ書くしかないわね。

女郎花 盛りの色を見るからに 露の分きける 身こそ知らるれ

朝露に染まった女郎花の盛りの美しい色を見ると、露が差別して落ちてこない盛りの過ぎた私の身が思い知られます

道長さまは「おお、早いね」と笑った後（早く詠めて言ったのはそっちなのに！）、このように歌を書いたの。

白露は 分けても置かじ 女郎花 心からにや 色の染むらむ

白露は花に鼻負して落ちてくるわけではなく、女郎花自身の心からの美しさ（色）に染まっているのでしょう

#### ～Episode 2～ 五十日祝いの夜の酒宴

道長さまの孫(彰子さまの息子)敦成さまの誕生50日の夜会で、私は物陰に隠れていたのに、酔っ払って機嫌のいい道長さまにみづかり「歌を詠まないと許さないぞ！」って言われたわ！

いかにいかが かぞへやるべき 八千歳の あまり久しき 君が御代をば

私はいったいどのように数え上げたら良いのでしょうか このあと幾千年も続く敦成さまのお年を

あしたづの 齢しあらば 君が代の 千歳の数も かぞへととりてむ

私に千年の寿命を保つ鶴ほどの齢があったなら、敦成の千年の数もかぞえることができるのになあ

#### ～Episode 3～ 源氏物語について

彰子さまの部屋にあった源氏物語を読んだ道長さまが、梅の実の下に置いた紙に歌を書いたの。

すきものと 名にしたてれ 見る人の 折らで過ぐるは あらじとぞ思ふ

梅の実が酸っぱい（酸きもの）と知っていて、見かけた人が枝を折るように、源氏物語の人気で、貴女は好き者（恋愛好きの人）と噂されているので、見かけた人は口説かずにはいられないでしょう

人にまだ 折られぬものを たれかこのすきものぞとは 口ならしけむ

まだ誰にも口説かれて（枝を折られて/食べられて）いないのに、いったい誰が私を好き者（酸っぱい実）だと言いつらしたのでしょうか

私、流石に「心外だわ！」って、道長さまの前で言っちゃった！

※細かいニュアンスは、個人のイメージです。

### 「紫式部」は本名ではない？

当時女子の本名を公にするのはよくないとされ、紫式部だけでなく平安時代の女性の多くは本名がわかっていません。紫式部は、お仕えの際、藤原から「藤」、家族の役職から「式部」をとって「藤式部」と名乗っていました。のちに源氏物語の登場人物「紫の上」から「紫式部」と呼ばれるようになりました。一説には、藤原道長の日記『御堂関白記』に書かれている「藤原香子」が紫式部ではないかと言われています。大河ドラマでは「まひろ」というオリジナルの解釈の「紫式部」像で描かれるそうです。楽しみですね！

使用画像：イラスト AC、Wikipedia

出典：外務省、NHK「フログ」「歴史にドッキリ」、古典を読む、紫式部の世界、Wikipedia

作成：株式会社ワイドソフトデザイン